

SERVICIO DE CABLEGRAMA ESPECIAL DE LA OPINION

No se adjudicará el Premio Nobel de la Paz correspondiente a 1924

Gran demanda para la lotería del Año Nuevo

La noticia de que el primero de enero de 1925, se jugará un sorteo extraordinario de la lotería del Asilo Chapui, con un premio mayor de cien mil colones, ha hecho que los vendedores de números se hayan presentado a la Junta de Caridad, en solicitud de que se les reserve el doble de los billetes que compran mensualmente en los meses corrientes del año, lo que indica que existe entusiasmo entre el público por este sorteo, que puede hacer de la noche a la mañana rico a cualquiera.

Ayer hablamos con el señor Tesorero de la Junta, quien nos informó que en ninguna oportunidad había existido la demanda tan grande de números como en ésta, y que temía que no se le pudiera complacer a todos los que solicitan.

Abandono del Bosque de los Niños

Durante las últimas semanas y sin que exista motivo justificado, ha sido echado en olvido el Bosque de los Niños. El zcate crece salvajemente ofreciendo un aspecto desagradable y sin que haya una mano piadosa que se acuerde del simpático bosque.

Visita que agradecemos

Ayer tuvimos mucho gusto en saludar en nuestras oficinas al señor don Luis M. Arévalo, representante de varias asociaciones obreras de México y Venezuela.

El señor Arévalo es un líder obrero muy distinguido. Durante largos años ha combatido altivamente los regímenes despóticos de América.

Cariñosamente lo saludamos deseándole muy grata permanencia entre nosotros.

Tipos de cambio

Banco de Costa Rica

Nueva York	400 1/2
Londres	371 1/2
París	110 1/2
España	276
Italia	87 1/2
Suiza	387
Bélgica	101
Berlin	400 1/2
Amsterdam	40 1/2

Cambio Internacional

(Bolsa de Nueva York)

(Cable de ayer)

Londres	4.64 1/2
París	5.50
España	13.77
Italia	4.36
Suiza	19.34
Bélgica	5.04

San José, 2 de Diciembre, 1924.

Se desmiente la dimisión del actual Jefe del Directorio Militar de España

Expertos franceses en Berlín

París, diciembre 2.—Los expertos metalúrgicos franco-alemanes, deseando consultar conjuntamente los intereses alemanes, salieron para Berlín.

Revolucionarios condenados a muerte

Reval, diciembre 2.—Veinte revolucionarios comunistas, condenados a muerte, fueron ya ejecutados.

Un gabinete que cae

Riga, diciembre 2.—Dimitió el Gabinete Zamuels, por diferencia de criterio en asuntos de seguridad social.

Un embajador del soviét en apuros

Roma, diciembre 2.—El embajador del gobierno del Soviet desmiente la autenticidad del documento publicado por el periódico «Il popolo» de Italia, en el cual se atribuyen, según el corresponsal de Trieste, lícitos manejos al Soviet.

Comunistas sentenciados

Friburgo, diciembre 2.—Fueron condenados a tres y ocho años de trabajos forzados los comunistas de Baden, que trataron de hacer una revolución en Wiesenthal en octubre de 1923.

La sumisión de Egipto

Londres, diciembre 2.—El nuevo gobierno de Egipto aceptó el resto de las demandas contenidas en la nota inglesa. En ella se rechaza entre otras cosas la administración Zaghul y se establece un control británico relativo a los intereses extranjeros en el Egipto.

Cumpleaños de una dama

Hoy celebra su cumpleaños la distinguida señora doña Celina de Rucavado, esposa del doctor don Francisco Rucavado.

Nos complacemos en hacer votos por su felicidad y en presentarle nuestro atento homenaje de simpatía.

Deportes

El último número de esta importante revista deportiva ha llegado a nuestra mesa de redacción, con un selecto material que mucho la recomienda entre sus numerosos lectores. Agradecemos su envío.

Asesinato y robo en una mina

Siegen, Dicbre. 2.—25 individuos se introdujeron violentamente a la oficina del director de las canteras, asesinaron como veinte personas y después de robar cuanto les fué posible, se retiraron.

Los revolucionarios brasileños derrotan las fuerzas del Gobierno

Montevideo Dicbre 2.—Las fuerzas del Gobierno del Brasil en el Estado de Río Grande do Sul, fueron derrotadas por los revolucionarios, viéndose se aquellos obligados a huir, dejando muchos heridos en poder del enemigo

Huelga de mineros

Mulhouse, Dicbre. 2.—Se proclamará mañana en la mañana la huelga general de trabajadores en las minas de potasa, por cuanto los patronos han rechazado las reclamaciones de los obreros.

Ultimas noticias de México

Los ex-rebeldes Hipólito Villa, Rosalío Hernández y Manuel Arana, que operaban al frente de pequeños grupos al Norte de Chihuahua, rindieron incondicionalmente al general Arnulfo R. Gómez, Jefe de Operaciones, y llegaron a México para manifestar personalmente su sumisión al Presidente Obregón. No queda ningún villista alzado en armas.

La gran estación radiográfica de la Secretaría de Educación, está casi concluida, faltando sólo pequeños detalles. Inaugurará el Presidente Obregón a principios del próximo mes. Es trasmisora-receptora y destinará especialmente para conciertos al aire libre, pues encuéntrase ubicada en el Centro Escolar anexo al Estadio Nacional.

El Senador Labastida Izquierda presentó una iniciativa de reforma al artículo 83 de la Constitución, en los siguientes términos: «El Presidente de la República entrará a ejercer su encargo el día 1º de diciembre; durará en el cargo cuatro años y nunca podrá ser reelecto para el período inmediato. Ningún ciudadano podrá desempeñar más de dos veces el cargo de Presidente Constitucional de Estados Unidos Mexicanos.»

Realizará el raid México San Antonio, Tex., un aviador mexicano, que propónese emplear solo ocho horas en el vuelo. La distancia de México a San Antonio, es de

No ha caído el Directorio Militar

Madrid, Dicbre. 2.—El Presidente Interino del Directorio, Marqués de Magaz, ha desmentido la noticia referente a su dimisión.

Quedó mal parado el Jefe del Control

Washington, Dicbre. 1.—La Corte Suprema del distrito de Columbia, decidió que el Jefe del Control Mc. Carl, no tiene derecho para retener los salarios de los oficiales navales.

Será reorganizado el fascismo

Roma dicbre 2.—El Premier Mussolini declaró en una reunión de prominentes jefes fascistas de varias ciudades italianas que urge una revisión de la situación moral, de los recursos y de la política después de los diferentes incidentes últimamente ocurridos.

2.200 kilómetros. El piloto Gustavo G. León, acompañado por Fernando Proal, no hará escalas a la ida, y sólo de regreso harálas en El Paso, Hermosillo y Guadalajara. Esta ruta tiene una extensión de 2,800 kilómetros.

E. Hay, Enviado Extraordinario de México en el Japón, participa a Relaciones que el Emperador Yoshi-Hito acaba de conceder al Presidente Obregón la más alta condecoración que existe en el Imperio Japonés: el Cordón de la Orden Suprema de la Crisantema, que sólo ha sido otorgada a muy contados y distinguidos soberanos y Jefes de Estado o prominentes japoneses que hayan sobresalido extraordinariamente, como Almirante, Togo y otros héroes

El Presidente de la República declaró: «No concedo ninguna importancia a perjuicios que para el comercio mexicano pueda traer el retiro que el Ejecutivo ordenó de nuestros cónsules en Inglaterra. La dignidad del país está por encima de los intereses materiales. La designación del Embajador de México en Estados Unidos, hará el nuevo Presidente de la República, general Calles.»

El Comité Pro-Marina Guerra Nacional declara que los cuantiosos fondos recolectados se destinarán a establecer competente astillero en Tampico o cualquiera otro puerto del Golfo.

Los revolucionarios de Estonia completamente dominados

Reval, Estonia, Dicbre. 2.—Fué completamente dominado el brote revolucionario de los comunistas. En una escaramuza que duró como dos horas, murieron 12 personas y fueron heridas de alguna gravedad como unas 30. La capital encuéntrase ya perfectamente tranquila. Los revoltosos trataron de apoderarse de las oficinas del Estado Mayor general y de otras dependencias oficiales. Cuando se les logró dominar, ya habían destruido varias estaciones de policía y hubo necesidad de emplear contra ellos tanques de guerra y carros blindados.

Fué más el susto que el daño

Niza, Dicbre. 2.—Durante 20 segundos, un furioso huracán azotó la ciudad, al mismo tiempo que cerca la costa apareció una tromba marina. Como 70 personas resultaron heridas; muchísimas casas fueron dañadas por la tempestad.

Nuevo Jefe de los Republicanos

Washington, Dicbre. 2.—El senador Wealey L. Jones de Washington fué nombrado Jefe de los Republicanos en el Senado.

No hubo premio para los pacifistas

Cristiania, Dicbre. 2.—No será adjudicado a persona alguna el premio Nobel de la paz, correspondiente al año 1924.

Esas calles

Los últimos aguaceros han empeorado nuestras calles y avenidas, que se han convertido en lodazales que hacen imposible el tráfico de los peatones que tienen que cruzarlas.

Los transeúntes, además, son manchados con el lodo que al pasar arrojan las ruedas de los autos, todo lo cual deben soportar con resignación, o de lo contrario tendrían que quedarse metidos en sus casas.

Si ese grave inconveniente nos ofrecen durante largos meses del invierno, en los calurosos del verano, que ya se acercan, debemos sufrir las grandes polvaredas que el viento levanta y que se nos mete hasta el tuétano de los huesos.

Mientras tanto, los señores ediles se preocupan por favorecer los intereses de poderosas compañías antes que hacerlo por los de la comunidad

Ofrecimiento a beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paul

En vista de que los toreros Pepe Mora y Ramitos, no han querido que el matador de toros, Pedro Espejo, inaugure la plaza en unión de ellos, ni aún pagándole la empresa por apete, y por ciertas conversaciones en contra de la profesión Espejo les ha propuesto torrear los tres juntos, y que del cincuenta por ciento de la entrada bruta que da la empresa a los toreros, se deje un diez por ciento para la Sociedad de San Vicente de Paul, y el cuarenta restante se lo lleve el que a juicio de un jurado competente esté mejor en los tres tercios de la lidia, o sea toreando, banderillando, y simulando la suerte de matar.

Distinguida viajera

Procedente de Cartago llegó ayer a esta capital la distinguida dama doña María Tinoco de Jiménez, hermana política del señor Presidente de la República. Muy respetuosamente la saludamos.

Para la construcción del nuevo Seminario

El caballero don Federico Sauter ha tomado con gran empeño el levantar una suscripción pública, con el fin de recaudar dinero para la construcción del edificio del Seminario, que tantos y buenos servicios presta a la educación nacional.

Hemos tenido oportunidad de ver la lista levantada por el Sr. Sauter, que da un total de más de diez mil colones, y en la cual aparecen numerosos elementos de esta capital.

El Colegio Seminario ha dado a la intelectualidad costarricense un valioso contingente, y muchos de los que hoy descuellan en la vida de las ciencias, las artes y las industrias, son fruto de la labor ahí realizada.

Maestra distinguida

Hemos recibido muy elocuentes informes sobre la labor realizada durante el presente curso lectivo por la bella señorita Gloria Zeledón, de la escuela que dirige la señora doña María Julia Cortés de Salas.

El propio inspector don Manuel Clemente Quesada la ha felicitado con todo entusiasmo. La felicitación es muy justa. La señorita Zeledón es una maestra de magnífica preparación, claro talento y profundo amor por la escuela. Le abonan numerosas virtudes y entre ellas sobresalen las que dice Gabriela Mistral, deben poseer las maestras, preparación para el aula y amor para el niño.

Nosotros nos asociamos a las muchas felicitaciones que ha recibido la simpática maestra.

Sección deportiva

Por Sheik

Sesión extraordinaria de la Liga de Base Ball

El jueves 27 celebró sesión extraordinaria esta liga para conocer del juego de revancha entre Josefino y el Athletic Limonense; acordando efectuarse el domingo 30 de noviembre en Limón a donde se desplazó la siguiente novena.

C Carvajal, P Varela, 1ª b. Peña, 2ª b. Crespi SS Mendieta, 3ª b. Campos, R F Daly, CF Masis, L F Bocado. Anotador el señor José A. Chaves y Umpire el señor José N. López. A los Josefinos les ha llegado a lo vivo la derrota del domingo 23, pues los últimos 4 juegos efectuados con el Limonense habían salido victoriosos, y uno de estos juegos derrotó al Limonense en su cancha. Así pues salieron el sábado llenos de fé y entusiasmo a recobrar sus laureles.

Dos palabras a Guardia Línea

Mucho ha escrito este señor contra la Directiva y Base Ball, y digo esto pues este señor, ataca a los base ballistas de la no reelección del señor Garnier para la Tesorería. Pero lo que ignora Guardia Línea y lo ignora porque no ha querido informarse con los miembros de la Directiva o con el mismo señor, Garnier es lo siguiente: El señor Garnier no concurre a las reuniones de Directiva como conviene a los intereses del Base Ball, debido a sus muchas ocupaciones deportivas.

En vista de esto los Representantes eligieron otra persona tan honorable como el señor Garnier con la ventaja de ser una persona tan ocupada. Después de aclararle este punto a Guardia Línea pasemos a otro asunto.

Se duele este señor de que la Directiva de la Liga excluyera a Pozuelo, Furmin y Michaud, y dice; no ha tomado en cuenta a Botting. Y yo le diré a este señor que, para no quejarse tanto, hubiera sido mucho mejor que se hubiera informado un poco más para que hubiera dado al público datos más en armonía con la verdad de las cosas. Dicho lo anterior pasemos a informar a Guardia Línea de lo resuelto por la Directiva. Comenzaremos con el señor Michaud; a este ejemplar deportista se puso como suplente porque sus actividades deportivas son muchas; debido a esto no ha vuelto a practicar el base ball pero la Directiva lo ha instado a que concurre a las prácticas y una vez que este señor practique, no dudo que dadas sus cualidades la Directiva lo pondrá en el puesto que se merece. Ahora sigamos con Botting; no es cierto que la Directiva no lo haya tomado en cuenta; precisamente por esto ha quedado el señor Pozuelo como suplente, pues a juicio de la Directiva el señor Botting es superior en el puesto de catcher que Pozuelo. Como verá Guardia Línea, por lo antes dicho, ha estado muy mal informado.

Novena probable para las Olimpiadas

C Botting, P Furmin, 1ª b. Campos, 2ª b. Murphy, SS Mendieta, 3ª b. Fellows, R F Picado, CF Varela, L F Masis. Esta novena está sujeta a cambios.

BAK STOP

Comité General de los Juegos Olímpicos

Sesión del viernes. Asisten White, Presidente; Núñez, Secretario; Pinaud, Brenes Calvo, Brenes Mora, Crespi, Meléndez, Garnier, Rodríguez y Acuña. Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se leyeron los oficios de los doctores Quesada, Zeledón y Odio manifestando que aceptan la comisión a ellos confiada.

El señor Pinaud informa haberse pedido los aparatos necesarios para los juegos de foot ball, basket ball, tennis y comisionado a Crespi para pedir los de base ball.

Se dispuso que cada Liga está en el deber de proveerse de los respectivos uniformes, esto, por haberse pedido informes acerca de si el Comité debía proveer de tales uniformes.

Habiéndose leído una nota por la cual el señor Ministro de Seguridad explica los motivos por los cuales no puede acceder a la solicitud del Comité para fijar cuatro policías que vigilen el estadio y considerando aquella obra como una propiedad nacional, a fin de salvar las responsabilidades del Comité en cuanto a los daños que allí se pudieran ocasionar, se nombró una comisión que se entrevistará con el señor Presidente de la República para explicarle las razones que tiene el Comité al tratar de salvaguardar el estadio.

Se adjudicó al señor Francisco Meléndez la fundición de 71 medallas de oro para los premios en los juegos, serán de diez quilates y llevarán como inscripción «Juegos Olímpicos de Costa Rica. 1924» y los números respectivos. El señor Meléndez ganará por este trabajo, \$ 2.840.00.

El Equipo Nacional

La organización del equipo nacional de foot ball que tomará parte en las Olimpiadas continúa preocupando a tirios y troyanos.

Los deportistas, divididos por diferentes razones en varios grupos, lanzan numerosas papeletas de posibles equipos.

Y la intriga que esto ha despertado hace que la situación sea más difícil para los miembros de la Liga Nacional de Foot Ball encargada de la elección por el Comité Olímpico.

Al respecto hemos oído muchos comentarios y hasta se nos asegura que en lo que atañe a la elección del portero está definida la situación a favor de Michaud, puesto que cuenta con cuatro votos a favor, o sea el de los señores Moreno Cañas, Brenes, Mora, White y

“La Opinión” ofrece una copa de plata al Comité Olímpico

Sr. Director de LA OPINION P.

El Comité de los Juegos Olímpicos acordó solicitar de las tres principales empresas periodísticas del país el obsequio de una copa para premiar los equipos de foot ball, base ball y basket ball, que obtengan el campeonato.

La Revista Cine Mundial de New York ha obsequiado una copa para el país que obtenga el mayor número de puntos y por su cuenta el Comité obsequiará medallas de oro.

Caso de aceptar, lo que no dudamos, corresponderá a esa Empresa la copa para el basket ball

Con muestras de simpatía,

M. Rodríguez
Prosecretario

Nota: LA OPINION vivamente interesada por todo lo que atañe al deportismo y cultura física costarricense, así como por el feliz éxito de las Olimpiadas, ofrece gustosa una copa de plata al Comité de los Juegos Olímpicos.

Allanamiento de las habitaciones de tres Diputados

El domingo pasado, policías de la Primera Sección, sin aviso ni venia de ninguna naturaleza, se presentaron en el Hotel Metrópoli de propiedad de don Víctor Céspedes Duke y registraron todas las dependencias y habitaciones. Y del registro no se escaparon pero ni los diputados Baltodano, Bonilla y Araya que tienen allí mismo sus habitaciones.

La cama de don Leonidas fué vuelta al revés, el armario de don Cleto fué registrado por todas partes y la ropa de don Hormidas fué sacudida sin misericordia ni piedad.

El señor Céspedes se encuentra muy molesto, máxime cuando dos días antes había tenido una conferencia con el Ministro de Gobernación.

Sobre este asunto nos decía el Rep. Fernández que la Ley de Licores no había sido redactada exactamente como fué aprobada. Que no había sido aprobada ninguna cláusula que permitiera los registros de esta naturaleza.

¿Qué dice el Directorio del Congreso?

Las Fiestas Cívicas de Heredia

La comisión de Fiestas Cívicas de la ciudad de Heredia ha señalado los días 13, 14, 15 y 16 de los corrientes para los festejos que anualmente se celebran en esa ciudad y que en el presente año no serán menos rumbosos que en los anteriores.

Esos festejos se desarrollarán de acuerdo con el programa siguiente:

SABADO 13

A las 16 hs. (4 p. m.) Disparo de tres bombetas de trueno anunciando las fiestas, saliendo a continuación el desfile de carrozas con música y sorpresas variadas. (Número preparado por el sin par Paco Flores).

A las 16.30 hs. (4.30 p. m.) La alegre mascarada recorrerá en bullicioso convite las principales calles de la población acompañada por la Banda de Heredia.

A las 19 hs. (7. p. m.) Iluminación del Parque Central.

A las 19.30 hs. (7.30 p. m.) Retreta por la Banda de Heredia.

A las 21 hs. (9 p. m.) Gran Baile de Máscaras en el Kiosko del Parque Central.

DOMINGO 14

A las 5 hs. Alegres dianas y disparo de bombetas.

A las 9 hs. Por primera vez en Heredia, Gran Match de Polo en la cancha de San Francisco de Heredia por dos equipos del San José Polo Club.

A las 10.30 hs. Gran Match de Foot-Ball en la cancha de San Francisco por el equipo Nacional y un escogido.

A las 12 hs. Salida de la mascarada recorriendo la parte Este de la ciudad.

A las 14.30 hs. (2.30 p. m.) Gran Corrida de Toros.

A las 17 hs. (5 p. m.) Recreo por la Banda Militar de San José.

A las 19.30 hs. (7.30 p. m.) Gran Retreta de Gala por la Banda Militar de San José.

A las 21.30 hs. (9.30 p. m.) Cine en la Plaza de Toros.

LUNES 15

A las 5 hs. Alegres dianas y disparo de bombetas.

A las 9 hs. Gran Match de Basket-Ball en la Plaza del Gimnasio, entre el equipo Nacional y un escogido de Heredia.

A las 12 hs. Salida de la mascarada a recorrer la parte Oeste de la ciudad.

A las 12.30 hs. Carreras de cintas a caballo frente al Cuartel.

A las 14.30 hs. (2.30 p. m.) Gran Corrida de Toros.

A las 17 hs. (5 p. m.) Recreo por la Banda de Heredia.
A las 19.30 hs. (7.30 p. m.) Retreta por la Banda de Cartago.
A las 21.30 hs. (9.30 p. m.) Cine en la Plaza de Toros.

MARTES 16.

A las 5 hs. Dianas y disparo de bombetas.

A las 8 hs. Juegos populares en la Plaza de Toros.

A las 12 hs. La mascarada recorrerá la población.

A las 14.30 hs. (2.30 p. m.) Gran Corrida de Toros.

A las 17 hs. (5 p. m.) Recreo por la Banda de Cartago.

A las 19.30 (7.30 p. m.) Retreta por la Banda de Heredia.

A las 21.30. hs. (9.30 p. m.) Cine en la Plaza de Toros.

A las 24 hs. (12 p. m.) Disparo de tres bombetas de trueno dando por terminadas las fiestas.

Dr. HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a 3
Contiguo al Teatro Variedades

Doctor

A. Peña

Chavarría

De las Universidades
de Colombia
y Johns Hopkins

ESPECIALIDAD:
Enfermedades de los niños
y enfermedades tropicales

Consultorio del
Dr. J. M. SOTO

Frente a la Segunda
Sección de Policía

Horas de consulta
10 a. m. a 12

REMATE
El lunes 15 de Diciembre a la 1 de la tarde en la
Casa de préstamos de Agustín Solá
350 varas al Sur del Banco de Costa Rica

Amortización No. 1
de las ventas al crédito del fonógrafo
El Nuevo Edison
Salió favorecido el
Número 11
perteneciente a don Miguel Royo, de Curridabat. Sacó el número don Juan Trejos. Presenciaron el sorteo los señores Juan de Dios Jiménez Guardia, Roberto Faith, Juan Trejos, Pedro Iglesias, Max Bermúdez y R. Barrenechea.

desde luego el del señor Vargas Gagini.

La opinión de todos esos caballeros nos merece todo respeto pero pensamos que el señor White, una de las columnas más vigorosas del deportismo y una de las personas más capacitadas para una selección, para darle una bola negra a Manolo lo pensará mucho.

Estamos seguros de que ese caballero meditará mucho su voto y evocará el magnífico deportista que ha conquistado laureles en todas las canchas y plazas. Decimos esto porque dicho voto va a decidir una situación bastante embarazosa.

Va a descalificar del primer sitio al mejor goal de Centro América, colocándole de suplente, o va a hacerle justicia al mérito.

“Mr. White, la suerte está echada. Usted ha sido un deportista de escueta y carrera sabe de la vida “futbolística” como nadie. Vive en el ambiente de los consagrados, conoce hasta las intimidades, alegrías y congojas del sportman; usted es el verdadero maestro, es uno de los directores de la educación física del país y es, ante

todo un caballero y por eso su bola negra o blanca tiene que ser el fallo más justo, más equitativo y más leal.”

Ahora bien, dejemos quedito este punto que mucho que hacer puede dar... y pasemos a los otros. A los zagueros.

Estando enfermo Abel Gutiérrez queda la elección entre Arguedas, General Jiménez, Aymerich, Tuca, Barzuna, Bolaños y Víquez.

Del primero, repetimos, tiene a su favor su magnífico pasado grandes triunfos, su juego inmejorable y su buena disciplina y en cuanto a los otros nos reservamos comentarios.

Sobre los medios insistimos en el cuadro de Rosabal, Gobán y Galleguitos o Poeta y Peralta.

Y hasta compartimos los comentarios de que Gobán puede ser sustituido por no ser costarricense (sin que esta sea nuestra opinión).

De los delanteros nadie le discute el puesto a Madrigal, Braulio, Morales, Arguedas, Quirce y Papas.

Arguedas haría un papel lucido como extremo.

La idea de bajar los nombres de Nancho Mora y Soleirita, nos parece descartada.

Rómulo Artavia
Agente exclusivo de la Herring Hall Marvin. Safe Co.
Ofrece sus CAJAS DE HIERRO de todos tamaños en abonos mensuales y un buen surtido de acreditados SOMBREROS DE PITA MONTECRISTO a precios muy bajos.
Teléfono 1058 San José, Costa Rica. Apartado 653

Perfumadoras
Tengo para la venta un stock de cincuenta docenas en el Almacén
EL MUNDO de TOMAS FERNANDEZ
Apartado 614 — Teléfono 198

Traslado de Clínica
Enrique A. Calvo
CIRUJANO DENTISTA
HA TRASLADADO
su Clínica 25 varas al Oeste de la Botica Francesa, contiguo a la casa del Lic. Francisco A. Barquero
— Teléfono 312 —

PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

Cumpleaños

Celebran hoy la fecha de su natalicio: doña Gordiana Esquivel Fernández de Young, doña Susie Kirpatrick de Nelson, y señorita Berta Céspedes Vargas.

Fechas matrimoniales

Celebran hoy la fecha de su matrimonio: el doctor don Ricardo Kriebel y doña Enriqueta Rodríguez, (1913); don Miguel Espinach R. y doña Margarita González R. (1906).

Recordatorios

Cumplen años mañana de haber fallecido: Rafael Carrillo Araya, (1895); Justo Quirós Quirós, (2904); Esmeralda Quirós Morales de Guardia, (1895); Mercedes Salazar Alvarado de Mora, (1896); Isolina Durán Villalta, (1904); Luisa Morales Valverde v. de Araya, (1912); David Padilla, (1920); José León Montero Montero, (1901); Agustín Salas Navarro, (1922).

Triste aniversario

Entre los recordatorios de mañana, anotamos con profundo sentimiento el de la recordada dama doña Luisa Morales Valverde v. de Araya, alma noble y generosa que en su paso por el mundo supo derramar el bien en todas sus manifestaciones, amparando al huérfano, socorriendo al desvalido y prestando su contingente a toda obra en provecho de sus semejantes. En este triste aniversario de su muerte, elevamos nuestro mejor pensamiento a su memoria y renovamos nuestro sentimiento a sus deudos.

Bodas efectuadas

En la Parroquia del Carmen se han efectuado las bodas siguientes: Agustín Chavez Prado y Graciela Víquez Peralta, José Antonio Arias y Lía Méndez Hernández, Francisco Chavez Román y María García Solano.

El busto de Bolívar

Ya está listo en el taller de Rampazzini el busto del libertador Simón Bolívar el cual será colocado en el Parque que lleva su nombre.

Recibo

En la tarde del lunes, recibieron a las personas de su amistad, el Sr. Secretario de la Legación Norte Americana y la señora de Deane, quienes fueron saludados por el Excmo. señor Ministro de la República Argentina y la señora de Barilari, el señor En-

cargado de Negocios de México, don Juan José Moreno, señor Secretario de la Legación de la República Argentina y la señora de Pizarro Lastro, Mrs. Roy T. Davis, Mrs. G. V. Long, Mrs. Reardon, doña María Teresa Mendiola de Obeso, don Marcos M. Madriz, y don Guillermo Tristán.

Te de Navidad

En los salones del San José Golf Club, como en años anteriores, en la tarde del 25 de los corrientes se ha de efectuar un suntuoso té de navidad. Esta fiesta siempre ha sido muy concurrida por los elementos de la Colonia

Anglo-Americana y de nuestra sociedad.

De gravedad

Ha continuado siendo de bastante gravedad el estado de salud de don Adolfo Cascante. Le asiste el Dr. don Pedro Hurtado, quien hace esfuerzos por rescatarle de la muerte.

Delicada operación

En el Hospital de San Juan de Dios, ha sido operada con muy buen éxito por el doctor don Vicente Castro Cervantes, la señora esposa de don Francisco Calderón. Actuaron además del Dr. Castro Cervantes, los doctores Hernández y Jiménez Núñez. Dada la gravedad de la dolencia de la paciente, el estado después de la operación es lo mejor que puede desearse.

Bautizos

En la Parroquia del Carmen, han sido presentados a la pila bautismal el domingo pasado, María Laura, nacida el 20 de abril, hija de Jaime Rodríguez y Petronila Escalante. Ramón Angel, nacido el 20 de noviembre, hijo de Adán Cabezas y María Teresa Hidalgo.

La boda Beeche-Carranza

El 10 de los corrientes a las 3 de la tarde con un carácter privado, y en presencia únicamente de las personas que han de actuar como padrinos, se efectuará en la residencia del señor Ing. don José Joaquín Carranza, la ceremonia matrimonial de don Gonzalo Beeche Cañas y la señorita Isabel Carranza Volio. Para este acto no circularán invitaciones.

Elementos apreciados ambos contrayentes, quienes proceden de estimables familias de San José, su unión es mirada con viva simpatía y cariño.

Baile de fin de año

Definitivamente no habrá baile el 31 de los corrientes en el Teatro Nacional, pues por más esfuerzos que en este sentido se han efectuado no ha sido posible hacer los preparativos del caso. Diferentes elementos sociales harán fiestas particulares, y posiblemente en el Club Alemán se lleve a cabo un suntuoso baile de etiqueta.

¡NO SE RASQUE MAS!

No continúe Ud. rascándose debido a los insectos y animalitos que sin darse cuenta le han aparecido en su cuerpo; por mas que se rasque no va Ud. a acabar con ellos. Sea cual fuese el nombre que se les llame y la parte del cuerpo humano en donde "residan", el unguento PIOJINA (doble fuerza) acabará con ellos en pocos días. La PIOJINA (doble fuerza) es superior al unguento de mercurio, al de soldado y a otras pomadas y ungüentos secretos. No solamente mata los piojos, liendres y otros insectos que se esconden en la cabeza y partes vollosas del cuerpo humano, sino que también se usa para lavar la cabeza de adultos y niños, QUITAR LA GASEPA y dejar el cabello y cuero cabelludo limpio y de buen olor. PIOJINA es un artículo necesario en todo hogar y por su precio barato está al alcance de pobres y ricos. Cómprela en las boticas. Si su botica no la vende todavía, pídale por correo a INTERNATIONAL EXPORT CO., 82 Union Square, Desk B, New York, N. Y.

Navaja de seguridad



Hoja de doble vida

GEM

CUPON

SEÑORES J. P. ARANGO & Co.

Apartado 916, San José.

Adjunto remito \$ 2.00 para que me despache un paquete con siete hojas «GEM» y una navaja «GEM» GRATIS.

Nombre

Dirección

Los últimos duelos

Amalia Avila Alvares, de 45 años, vecina del Cantón del Carmen, esposa de Gregorio Alfaro Ramos, hija de Braulio Avila Morera y Romualda Alvarez.

María Ramírez, de 60 años, vecina del Cantón del Hospital, viuda de Higinio Arce, hija de Juan Ramírez y Ramona Coto, vecinos de Heredia.

Manuel Angel Ramón Montoya de un año, vecino del Cantón del Carmen.

Juan José Solano, de 2 años, vecino del Hatillo, hijo de Miguel Solano y Angelina Solano.

Amada Fonseca, de un año, vecina del Cantón de La Merced, hija de Ascensión Fonseca y Bienvenida Cantillo.

María Alfaro, de 74 años, vecina del cantón de Catedral, viuda de Tranquilino Alfaro Muñoz, hija de Damian Alfaro y Camila Soto, vecinos de Alajuela.

Enrique Ramón Vindas, de un mes, vecino de Cinco Esquinas.

William Collins de 50 años, vecino de Limón, Jamaicano, esposo de Susana Collins hijo de Jorge Collins y María Thompson.

Agapito Vega, de 52 años, vecino de San Rafael de Oreamuno, hijo de José María Vega y Manuela Solano.

María de Jesús Trejos, de 80 años, vecina del Cantón del Hospital viuda de Rafael Alvarez, hija de Jesús Trejos y Tomasa Portuñez vecinos de Cartago.

Trapos viejos, pero limpios, se compran en la Minerva

Reunión extraordinaria de la Liga Feminista Costarricense

La Presidencia invita por este medio a todos los socios y simpatizadores de la Liga Internacional de Mujeres Ibéricas e Hispanoamericanas para una reunión extraordinaria que tendrá lugar el miércoles tres de diciembre, a las 15 horas, en el salón de actos de la escuela que dirige la señorita Vitalia Madrigal, con el objeto de preparar, inteligentemente, el proyecto de ley de voto femenino, que en breve presentará al Congreso Constitucional, para su discusión. La Liga Feminista Costarricense. En momentos de tanta trascendencia para los intereses femeninos, esperamos que la concurrencia será selecta y que de común acuerdo se llegará a

perfeccionar el proyecto de ley del que muy en breve conocerá el Congreso. Tenemos entendido que opiniones muy sensatas del país simpatizan con este movimiento que tiene su base más poderosa en el alto criterio de justicia.

EN SU CASA

— no deben faltar los —
Polvos Columbia

Antisépticos y curativos porque no hay remedio que cure con tanta rapidez y eficacia: úlceras, Ezcema, quemaduras, bñros, heridas y todas las enfermedades del cutis. No olvide que esta preparación es una maravilla que cuando la pruebe se convencerá.
DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

Policia para el estadio

El Ejecutivo después de un breve incidente por una negativa del general Monge ordenó el servicio de dos policias en el Estadio, rifle a la banderola para garantizar la construcción del hermoso edificio.

Asimismo los guardas tienen instrucciones terminantes para hacer respetar la escuela de salud.

Cupón B

Recorte este Cupón y envíelo a nuestras oficinas

Remito a ustedes la suma de \$ 9.00 para que me suscriba a "La Opinión" durante los meses de enero, febrero y marzo de 1925.

Con el recibo cancelado me enviarán ustedes DOS boletos para el Sorteo de Navidad.

Nombre

Dirección

LA OPINION

Cupón A

Cien de estos cupones dan derecho a un número para la rifa de 140 regalos que hace LA OPINION a sus lectores.

El boleto será enviado por correo o se entregará personalmente en nuestras oficinas a toda persona que presente los cien cupones requeridos.

ESPERE

En esta semana nos llega un nuevo y completo surtido de TAFETANES DE SEDA que venderemos a precios bajos. Espere y comprará Ud. mejor calidad a mejor precio

Tienda de don Narciso

Narciso Esquivel e hijos

ABRA UN CREDITO Y SE LE FIA

INDUSTRIA FRANCESA

Sucursales en Cartago y Heredia

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA Por NINGUNO

NOTA EDITORIAL

El problema de las instalaciones

La solución del problema municipal creado en esta ciudad respecto de instalaciones eléctricas es mucho más ardua de lo que a simple vista parece.

Una multitud de factores ha de ser tenida en cuenta para resolver con acierto; por una parte la seguridad de los habitantes y el orpato de la población, que indudablemente quedarían mejor garantizados con las líneas subterráneas; por otra el interés de las empresas establecidas, que no puede perderse de vista desde luego que se trata de un servicio de tanta importancia colectiva, como es el de distribución de luz y fuerza para las habitaciones e industrias, y que entraría en un período de crisis por obra de medidas festinadas; por otra parte aún, tenemos de frente el propio interés del vecindario, toda vez que el cambio de las instalaciones actuales implica un aumento simultáneo de las tarifas, salvo que las de nuevas empresas, siendo éstas suficientes para atender todas las solicitudes que se les hagan, sean menores e imposibiliten en la práctica aquel aumento, debiendo tenerse en cuenta, además, que será a cargo de los respectivos propietarios el gasto de las conexiones desde el centro de las calles y avenidas hasta el interior de sus edificios, costo éste que tendrá que ser soportado lo mismo por los ricos que por los pobres, puesto que la obra a realizar en cada caso ha de ser casi siempre igual así en las residencias de lujo como en los más humildes tugurios. Y finalmente, se complica el asunto en cuanto a la Compañía Nacional Hidroeléctrica, porque si en virtud de su contrato opta por las líneas aéreas y éstas han de desaparecer a fecha fija, la inversión que se haga en ellas no podrá ser rescatada en el curso del servicio; y si acomete sola la tarea de llevar sus líneas bajo tierra queda en desigualdad de condiciones con las empresas similares a quienes el reciente acuerdo municipal favorece con una prórroga de veinte años, fuera de que habría de soportar todos los gastos de la excavación y quedar sujeta a las resultas de las excavaciones que se hagan en el futuro, cuando se ordene enterrar las líneas de aire; y fuera de que, además, las obligaciones que se impusieron en su contrato resultan así en desventaja suya con relación a las de las otras compañías, sin beneficio alguno apreciable para la comunidad en el otorgamiento de la prórroga aludida.

Esa simple enumeración de aspectos de la cuestión pendiente, basta para justificar el deseo general de que se llegue en esta controversia de intereses a una fórmula equitativa y justa que los concilie todos; y por nuestra parte nos empeñaremos en encontrar esa fórmula con el propósito de cooperar de manera efectiva a la solución del grave y embarañado problema que se presenta al estudio de todos los habitantes de la capital.

Lo que se requiere, por el momento, es, pues, que no se declare cerrado el debate, ni pasado en autoridad de cosa juzgada el acuerdo de la Municipalidad de San José relativo a la prórroga de veinte años concedida; y en este sentido, sobre todo, es que se imponga el veto del señor Gobernador a fin de que el Ejecutivo tenga amplio campo para examinar la materia que se discute oyendo el parecer de la Facultad Técnica, las argumentaciones de todas las compañías y las observaciones que por medio de la prensa se lleven a su conocimiento como reflejo de la opinión pública de la capital.

Ya en ese terreno y puesto el caso en manos del señor Ministro de Gobernación, será más factible encontrar el acomodamiento que se busca y para llegar al cual, como lo hemos dicho al principio de estas líneas, hay que tener en cuenta múltiples intereses y una absoluta ecuanimidad para cotejarlos, hasta dar con la acertada solución que todos anhelamos y en pro de la que hacemos votos sinceros.

La Velada de la escuela de Aplicación

Muy concurrida estuvo la velada que se organizó en la escuela de Aplicación, de la cual es Directora la señorita Vitalia Madrigal, el domingo último.

Los números del programa, a cargo de las alumnas, fueron desarrollados con lucidez y merecieron entusiasmas aplausos de los asistentes.

Esos números se llevaron a cabo en la forma siguiente:

Orquesta.

Ofrecimiento e Informe por Evangelina de Núñez.

Orquesta

Las Musas. Lectura por la niña Nery Vargas.

Las Musas. Cuadro.

Flores y Mariposas, Canción...

Biografía de Murillo. Sra de Núñez.

Manojo de Guarias. Melopea.

señorita Carmen Madrigal.

Orquesta.

Biografía de Velázquez. Lectura por la niña Flora Azuola.

Las Orquídeas. Danza.

Cuadros célebres. Lectura señorita Marta Guerra.

Orquesta.

Leyenda del Dibujo. Lectura señorita Lila Alfaro.

Los colores. Baile.

Las Musas Caliope.—Marta Pinto.

Euterpe.—María Eugenia Montero.

Urania.—Rita Chinchilla.

Clio.—Daisy Mora Soto.

Terpsicore.—Aida Gólcher.

Arquitectura.—Frish Bertolone.

Pintura.—Lila Alfaro.

Escultura.—Margarita Quezada.

Don Tomás Fernández hizo elogios muy merecidos por la magnífica labor realizada por las maestras de dibujo de la Escuela Superior de Niñas N.º 2 así como la de su estimable Directora.

Don Tomás Povedano dió en su nombre y en el de sus compañeros las gracias por esa espléndida fiesta que fué dedicada en su honor y como un homenaje de simpatía y de reconocimiento por la obra educativa llevada a cabo por ellos en bien de la juventud.

Felicitemos a los organizadores de la velada, así como a los que en ella tomaron parte, por el éxito completo que alcanzaron en esta fiesta con la que se despiden del presente curso lectivo.

QUONG TAI CHONG & CO.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores y Exportadores
PUNTARENAS C. R.

FANNY MERY



En otra sesión de este diario publicamos un saludo muy efusivo que la distinguida escritora colombiana, Fanny Mery— envía desde su patria a la nuestra, con motivo de su próximo viaje a Costa Rica en donde goza de nuestras simpatías como literata de grandes vuelos y por su cariño a esta República que de mañana en adelante la contará como una

de sus huéspedes más estimables.

Al corresponder gustosos a su saludo, le deseamos desde ahora una grata permanencia en este país que desde luego debe considerarse como el suyo propio, ya que los colombianos son recibidos entre nosotros como hijos dilectos de este poderoso Continente Americano.

Juegos de cubiertos plateados y de Alpaca en cajitas para regalos de bodas a precio de costo.

Cuchillos para mesa de Acero Inoxidable (Stainless Steel).

Gran variedad de cortaplumas, tijeras y navajas de la famosa marca Dos Gemelos.

Inmenso y escogido surtido de cubiertos de Alpaca Krupp, considerados como los mejores en todo el mundo.

Todas nuestras mercaderías llevan la marca de garantía.

Cuchillería de Osvaldo Salvador & Co.

Frente a la Plaza de Artillería

Afectuoso saludo de Fanny Mery

Costa Rica gloriosa, salud! Nación magnánima en donde campea la cultura intelectual de espíritus selectos, recibe el ósculo de amor con que mi alma te saluda en la hora feliz de mi arribo a tus riberas.

Llegué a Tí para deleitarme en el perfume de tus flores más fragantes, para rendirte la pleitesía que te mereces porque eres grande en tu pleclara historia y porque tus hijos guardan en la sangre que circula por sus venas todo el prestigio de su raza.

Llegué a Tí porque te amé con la sinceridad de mis afectos y porque eres un jardín fragante en donde se cultivan las divinas rosas; porque en tu seno en donde se unidan multiformes armonías, hay almas

que comulgan con la mía y buscan el claror que a todos ilumina; porque posees cerebros cuyas concepciones magistrales me han puesto de relieve tus bellezas, y, porque surges a mi vista, primaveral y exquisita con tus ambientes perfumados por eurtimias anscetrales, y por eso, quisiera poseer el número del poeta para ser tu galanura, acariaciarte leda arrancando a mi mente una expresión dilecta en donde se grave mi gratitud y ofrendártela con mi alma hecha una poema. Todo en Tí me habla de un edén bendito, todo me arroba y me extasia, sé para mí como has sido para los demás; una madre pía!

Costa Rica gloriosa, salud!

Fanny Mery

¿Está de acuerdo don Ricardo con el Señor Vargas Araya?

En los corrillos se ha comentado mucho la afirmación del regidor Vargas Araya de que el señor Presidente de la República estaba de acuerdo con él en la prórroga concedida a las Compañías eléctricas para hacer la instalación subterránea de las líneas conductoras de electricidad. Sin embargo, aya se aseguraba que la noticia carecía de fundamento, pues el señor Jiménez, como era de esperarse, se oponía también al descubierto proyecto de la municipalidad,

Artístico trabajo de grabado

Hemos tenido oportunidad de admirar un bello trabajo que fué enviado a la pasada exposición provincial de Limón, ejecutado por don Augusto Trejos López, en su joyería «La Piedra del Canal» y consistente en un alfabeto de hermosas letras entrelazadas, que en conjunto dan un bonito aspecto.

Este trabajo fué premiado con medalla y diploma de oro en la referida exposición, y fué del agrado del público.

Felicitemos al autor, Sr. Trejos, por este trabajo que le ha merecido muchas felicitaciones.

Algo más sobre las instalaciones eléctricas subterráneas

La aclaración hecha por el Presidente Municipal Dr. Vargas Araya en el sentido de que la prórroga por veinte años se concede únicamente para el derecho de la Municipalidad de exigir las conducciones de cables subterráneos de energía eléctrica, sin afectar el vencimiento de los contratos, no ha alterado en lo más mínimo el fondo del asunto en cuestión, pues desde un principio se ha protestado, no por este último extremo que motivó la aclaración apuntada del Dr. Vargas Araya, que se consideraba descartado de la controversia, sino por la prórroga en sí que se tiene con justicia como atentatoria contra los intereses de la comunidad que se han puesto bajo la custodia de esa Corporación.

Conversando ayer con un estimable miembro de la Facultad de Ingeniería nos dijo, comentando este tópico de actualidad, que entre sus compañeros había confianza en que el señor Gobernador tomaría muy en cuenta la exposición que se le hizo en el pliego que le fué entregado por el Secretario de la Facultad, señor Fernández Peralta, protestando por la actitud de la Corporación Municipal al entrar ese funcionario a conocer de dicha resolución. El veto, agregó, es cosa resuelta, según informes que tenemos, y éste debe venir de hoy a mañana. La Municipalidad no podrá resellar porque no cuenta con el número indispensable de votos para hacerlo. Por consiguiente, concluyó, podemos confiar en que el acuerdo inconsulto de los señores ediles quedará sin efecto alguno y sólo habrá servido para mostrarlos de cuerpo entero ante los ojos de sus electores.

Sobre este delicado asunto continúan haciéndose grandes comentarios en el público, desde luego nada favorables para

los sostenedores de la prórroga. Ha llamado mucho la atención mientras en el Congreso se discute el proyecto de Ley sobre administración de servicios municipales en el cual se establecen COMISIONES TECNICAS que estudien y resuelvan precisamente asuntos como el que motiva estos comentarios por considerarse que son los TECNICOS los llamados a decir la última palabra en problemas de tanta trascendencia para la comunidad, proyecto en el cual está interesada la propia Corporación Municipal, se haga caso omiso, en el seno de ésta, de dichos técnicos, no tomando en cuenta su parecer cuando lo emitieron al discutirse la conveniencia de hacer las instalaciones subterráneas de los alambres conductores de electricidad.

Sobre este último asunto nos decía ayer el mismo miembro de la Facultad de Ingeniería a quien nos referíamos al principio de estas líneas, que la Municipalidad había procedido de una manera tan violenta, precisamente porque al ser promulgada la Ley sobre Administración de Servicios Municipales, cuyo debate en la Cámara está para terminar, dicha corporación estaría obligada a dejar el asunto en manos de la comisión técnica respectiva la que de seguro lo habría resuelto en un sentido contrario a los deseos de los municipios favorables a la concesión de la prórroga. Ese temor los hizo festinar este delicado problema que hoy tanto preocupa a los vecinos de la capital y que ha motivado la protesta casi unánime de los josefinos.

En todo caso el veto del Sr. Gobernador se impone con el objeto de dar nueva oportunidad para que éste asunto sea estudiado en todos sus aspectos con la calma y cuidado que se requieren.

Gran surtido de medias
Varios estilos y colores
PARA NOCHE BUENA
Artículos para familia
Luis Vanni y Co. — Teléfono 788
Av. Central

Labores de la clínica antisifilítica

Labores de la clínica... En la Clínica Principal durante el mes de noviembre pasado, han sido tratados los siguientes casos que indican la labor de esta oficina.

Consultan por primera vez la Clínica 150. Indemnes de enfermedades venéreas, 5. Con sífilis, 113. Con blenorragia 5, con chancro blanco (chancroides) 8.

Los siguientes datos de muestran la labor de la oficina el mes pasado.

Tratados por primera vez (Reciban primera inyección)

Total de tratados	512
Total de inyecciones	1900
Drogas auxiliares: número de recetas	69

Exámenes de laboratorio:

Total de reacciones de Bordet-Wassermann	63
Negativas	6
Ligeramente positivas	18
Positivas	54
Muy positivas	21

a) Datos relativos a la Sífilis:

Positivos.—Total	118
Positivos.—Clínicamente	55
Positivos.—Bacteriológicamente	63
Hombres	52
Mujeres	50
Solteros	51
Casados	51
Viudos	6
Niños(hasta doce años)	10
Adultos	108
Nacionales	114
Extranjeros	4
Sífilis primaria	61
Sífilis secundaria	27
Sífilis terciaria (parasífilis)	20
Sífilis hereditaria	10

Origen de la infección

Prostitución	68
Accidental	40
Hereditaria	10
	118

El gran baile del sábado próximo en el club Fémina

Hemos sido invitados, atentamente, al gran baile social que se verificará el sábado próximo en los salones del Club Fémina de Cartago.

El entusiasmo que existe por esta fiesta es muy marcado. De esta capital, Heredia y Alajuela concurrirán numerosas personas. Auguramos el éxito de esta hermosa fiesta social, que como todas las del Club Fémina, son siempre la nota chic de la temporada.

LABORES PARLAMENTARIAS

En tercer debate se aprobó el proyecto de Administración de Servicios Públicos Municipales

miras despojar de atribuciones al Municipio. Se trata únicamente de encarrilar funciones para conseguir servicios más eficientes.

De este modo las comisiones que serán técnicas y administrativas no serán sino una parte del engranaje municipal.

Termina diciendo que de lo que se trata es de dotar la Municipalidad de buenos organismos.

Ortiz Odio Votará el proyecto pues conoce a fondo el problema por haber sido Miicipe en 1920.

Aborda la cuestión municipal diciendo que *siempre ha sido un desastre* y presenta una serie de observaciones.

Considera necesario este proyecto y ofrece probar, en cualquier momento, el desbarajuste Municipal.

Refiriéndose a las calles dice que son una barbaridad, como otras barbaridades que *ya señalará*.

Asistió a la Cámara el Ministro de Gobernación

Pinto. De acuerdo con el proyecto.

No es posible que tres hombres de un municipio sepan de todo.

Deben nombrarse esas comisiones que contiene el proyecto y no estar bajo la administración de un osteópata que no entiende de calles.

Termina felicitando al Sr. Ministro.

Fonseca Zúñiga. Replica al Ministro en lo que se refiere a los datos de la Renta Municipal que dice haber obtenido del propio Jefe de la Contabilidad.

Se extiende en otras consideraciones. Insiste en que las Comisiones técnicas deben ser cuerpos administrativos. Hace hincapié en que se

salve la integridad del Municipio.

Leiva. Declara que la Municipalidad anda al galopete y que en virtud de ello el Ministro redactó el proyecto pensando: a grandes males, grandes remedios.

Considera que el mal de todo esto está en las elecciones municipales.

Alude a la intervención de la Municipalidad actual en el asunto de las compañías eléctricas y dice que se ha votado inconscientemente.

Esta Municipalidad, lo que quiere es, declara, regalar por 20 años un contrato sin fruto ninguno.

Encuentra que en el proyecto hace falta un cuerpo de hacienda que al respec-

to pertinentes observaciones.

Aunque tiene algunas dudas votará el proyecto que es de necesidad apremiante.

Dr. Cordero. Todo lo que se refiere a los problemas locales tiene que preocupar a la Cámara. Asimismo el buen encarrilamiento de ellos merece apoyo.

Califica de ventajoso y conveniente el proyecto.

Arias. Por circunstancias especiales no asistió a la sesión anterior en que se aprobó el dictamen del proyecto en discusión.

El hecho de estar de acuerdo con la ley y la de encontrarse en la Municipalidad una persona capacitada, lo obliga a razonar su voto.

Piensa que la organización municipal actual no permite a los municipales un mejor rendimiento de trabajo.

Cree que es conveniente

un cambio de sistema para despertar la confianza del vecindario y poder llegar a salir de la deuda municipal.

Hace consideraciones sobre la deuda y dice que el procedimiento que se trata de implantar es el mejor.

Se extiende en diversas apreciaciones y dice que no deb e echarse de menos la falta de una comisión de hacienda como dijo el Sr. Leiva.

Espera que la ley que se debate, no será de ensayos como se piensa, sino una ley necesaria.

Votará el proyecto en la inteligencia de que el servicio público reclama esta medida que no ofende a nadie.

León Fernández.—Felicitación a Fonseca Zúñiga por su actitud ante un negocio en el cual de antemano sabe perderá la partida.

Aborda al proyecto apoyándolo con entusiasmo.

Con el fin de demostrar su conocimiento en el asunto hace un análisis exhaustivo.

Incidentalmente critica la medida inconsulta de la Municipalidad en el asunto de las instalaciones eléctricas. Califica de torpe e inconsulto el proceder de los ediles.

Rojas Protesta del cargo de inconciencia lanzado por el Rep. Fonseca Zúñiga.

Apoya el proyecto por sus conveniencias.

Presenta un agregado para la discusión detallada Ortiz Odio. Lee datos estadísticos sobre las entradas y salidas del Municipio y pide su publicación.

Se refiere a los errores municipales y cita tres casos que no admiten réplica.

Valenciano. Dice que votó el proyecto en primer debate con todo conocimiento.

Declara que le hubiera gustado una aplicación de la Ley en Puntarenas y Limón.

Votará el proyecto ya que se trata de una defensa social que salvará a la Comunidad de errores como el cometido con las Compañías eléctricas.

Leiva. Insiste en su tesis de que se debe crear la comisión de hacienda.

Arias. Rectifica unas palabras del Rep. Leiva.

Ortiz Jorge Este proyecto es una brillante batalla ganada por el Rep. del Poder Ejecutivo.

Pero yo no lo votaré a favor porque juzgo que es malo.

Quiero conste mi veto negativo.

Presidente. ¿Se consideró suficientemente discutido el dictamen?

Aprobado

Presidente. En la sesión de mañana se procederá a la discusión detallada.

Fonseca Z. Felicitación al Ministro.

Se levanta la sesión: las 17, 30.

A las 15 hs. 20 m. Presidió el Lic. Volio.

(En la mesa verde el Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación).

Asistieron Fonseca y Ortiz, secretarios, Leiva, Valenciano, García Aragón, Coto F., González Joaquín, Robles, Pinto, Rivera, Quirós, Claudio Cortés, Briceño, Rojas, González, Chaves, Zamora; Castro F., León Fernández, Baldozano, Horacio Castro, Lobo, Aguilar, Chaverri, Ortiz J. J., Rodríguez, Odio, Cordero, Maroto, Araya.

Aprobada el acta anterior.

Carretera a Poás

Leído el proyecto del Ejecutivo para construir una carretera de Poás a Alajuela, pasó a estudio de la comisión respectiva.

Segundos debates

En segundo debate se aprobaron los proyectos sobre ampliación de la Partida de Trabajos de Imprenta y creación de Escuelas Complementarias.

Presidente. En la próxima sesión se les dará tercer debate.

Administración de Servicios Públicos Municipales

Fonseca Zúñiga. Lee una amplia exposición sobre el proyecto detallando la parte fundamental.

Considera inaceptable el plan. Dice que despoja a la Municipalidad de sus atribuciones y que el dictamen fue votado en primer debate sin pleno conocimiento de él por parte de sus compañeros.

Opina que aprobar esta Ley es herir las prácticas democráticas que existen actualmente.

Defiende a la Municipalidad afirmando que no es cierto que haya abusado del crédito desconsideradamente; sostiene que tampoco pueden echársele en cara malos manejos y elogía el proyecto de Ley de Hacienda Municipal.

(Largamente se extiende en consideraciones declarando que no apoyará el proyecto).

El Sr. Ministro

No acepta en manera alguna la afirmación de Fonseca Zúñiga de que los diputados votaron inconscientemente.

Rectifica afirmaciones del señor Fonseca sobre la renta municipal.

Dice que el proyecto es para aplicarlo en todo el país y que el fracaso de los buenos municipios se debe al sistema actual.

Recomienda votar el proyecto.

Refiriéndose a las calles afirma que no hay recuerdo en la historia de San José de que hayan estado en mayor abandono.

(Varias voces: es cierto).

Categoricamente dice que no se ha tenido en

El profesorado y alumnas del Curso Libre de Cocina, obsequiará esta noche un banquete al señor Presidente de la República, al Ministro de Educación Pública y al Jefe Técnico señor Arrieta

Ayer en la mañana, cuando trabajábamos con la premura febril de costumbre, llenando cuartillas con la narración de los sucesos más sobresalientes del día, hilvanando crónicas y comentarios con amellado estilo y haciendo esfuerzos por llevar hasta la mesa del Director una faena jugosa y lucida, divorciada por completo de las luchas íntimas de nuestros abatidos espíritus, recibimos la más grata de las sorpresas que puede distraer esta vida de congojas y sinsabores. Cinco damitas, bellas y gentiles, formando la más elegante de las embajadas, nos visitaban para invitarnos a un banquete que organizan para esta noche el Profesorado y Alumnas del Curso libre de Cocina, en honor del señor Presidente de la República, del Ministro de Educación Pública y del Jefe Técnico señor Arrieta Leiva.

La misión no podía ser mejor escogida. Las lindas plenipotenciarias llamadas Carmencita García, Izide Rucavado, Berta Salazar, María Elena Scriba y Consuelo Gutiérrez nos hablaron con entusiasmo de la fiesta con que esa escuela, modelo en todo concepto, clausura sus labores de 1924.

Muy agradecidos aceptamos la galante invitación.

El personal de la escuela está integrado en la forma siguiente:

La gentil visita que nos hizo ayer la más elegante de las embajadas

Directora: doña Peregrina de Alfaro.

Profesoras: Julia Pastor y Amalia Quirós.

Alumnas: Carmen García Izide Rucavado, María Elena Scriba, Berta Salazar, Consuelo Gutiérrez, Anita Gutiérrez, Virginia Jiménez, Fidelia Z. de Mena, Teresa Mora, Soledad Salazar, Lilia Vega, Mercedes Arce, María Cristina Soto, Niní Aubert, Angela Zelaya, Blanca Villalobos, Adelia Zamora, Graciela Sáenz, Celia Saborío

Ela Alfaro, Cristina Acosta, Emelina Acosta, Hortensia de Bonilla, Celina de Cañas, Delina de Cordero, Marina y Alicia Coronado, Rita Campos, Augusta de Fonseca, Amalia Flores, Ana María Gómez, Rosa de Lee, Adriana de Loria, Lía de Mendiola, Claudia de Montealegre, Clara de Sáurez, Filomena de Saravia, Ester de

Tristán, María Luisa de Villalobos, Lelia de Zeledón, Evangelina Zúñiga, Clotilde de Arias, Teófila de Muñoz, Ernestina de Quesada, Zelmira de Solís, Elia de Arrieta, Claudia de Guerrero, Hortensia de Gurdán, Emilia de Salazar, Carmen Arce, Adela Araujo, Odilie Bonilla, Lilly Rohrmoser, Lelia Alvarado, Amelita Montealegre, Rita Guzmán, Matilde Jiménez, Graciela Johanning, Anita Pacheco, Mercedes y Angela Larrad, Baby Pacheco, Luisa Madrigal, Josefa Soto, Petronila Villalena, Alicia Volio, Adela Ramírez, Virginia Zeller, Claudia López, Mérida González, Claudia Soto, Judith Morales, Felicia de Fernández, Claudia, de Peralta, Rosa y Emilia Murillo y Graciela Sáenz.

El cargo de recibidoras está al cuidado de las señoras:

Fidelina de Mena, Ester de Tristán, Rosario Jiménez de Ferraz, Emilia Céspedes de Salazar, Celia de Zeledón y señoritas Carmen García B. Virginia Zeller A., María Elena Scriba S., Matilde Jiménez L. Izide Rucavado, Consuelo Gutiérrez y Ela Alfaro.

El servicio de la mesa está al cuidado de las señoritas Niní Aubert, Petronila Villanea, Amalia Flores, Angela Zelaya, Baby Pacheco.

En todos los círculos sociales ha despertado mucho entusiasmo este hermoso festival

Agradecimiento

Victor Manuel Sanabria, Adela Castro de Sanabria, Tobias, Victor Manuel y Wilson Sanabria Castro, dan por este medio sus más sinceros agradecimientos a todas aquellas personas que en diferentes formas les manifestaron su condolencia, así como a las que enviaron ofrendas florales con motivo de la muerte de nuestro querido hijo y hermano.

Franklin Sanabria Castro

Los festejos religiosos en San Francisco de Mata Redonda

Los festejos que se organizaron el domingo con fines piadosos, en San Francisco de Mata Redonda, estuvieron espléndidos. La concurrencia era numerosa y el resultado pecuniario no puede ser más halagador.

Se fue Miguel García

Miguel García, indiciado por el delito de homicidio frustrado en perjuicio del estimable comerciante don Juan Mata, acaba de abandonar el país violentamente.

El incidente que originó el proceso es muy conocido, y despertó muchos comentarios en aquel entonces.

El señor Mata es muy apreciado en esta capital.

PERFUMES

Igual a la más afamada marca francesa

L'ORIGAN

Chypre, Pompei, Divina, Agua de Colonia, Lociones, Polvos L'ORIGAN, etc.

Pídase catálogo ilustrado.

Liebe Act. Ges. Hameln s/Weser, Alemania

PROGRAMA

de la retreta que dará la Banda Militar, esta noche a las 8 en el Parque Central

1. Marcha de fiesta; Paladilhe
2. El retorno al país, abertura; Mendelssohn
3. Simpatía, vals; Mezzacappo
4. Lakmé, fantasía; Delibes
5. Havana, fox; Schomberger

Director, CESAR A. NIETO

PALIQUES

Victrola a todas horas

Tengo unos vecinos, dueños de una victrola, que no dejan dormir al vecindario. En la mañana toman café con victrola, almuerzan con victrola, comen con victrola, cenan con victrola y luego hacen la digestión bailando con victrola, hasta diez u once de la noche, hora en que ya los vecinos duermen si es que dormir pueden con esta maldita caja de música.

Desde la más viejilla de la casa hasta el más pequeño mocoso que acaba por cabecear en su asiento, gozan lo indecible oyendo los mismos discos, la misma vaina de todos los días, sin que por ello lleguen a hastiarse.

—Hay algo más lindo que la música? dice la madre llena de entusiasmo, sin pensar en que en el fuego dejó arroz y éste se quemó. ¡Ni en que su marido,—un santo varón que con todo transige,—necesita pronto el almuerzo para retornar a su trabajo diario.!

Oh!, la vida de estos felices mortales! Para esta familia, no hay más que victrola y lo demás es nada. ¿Qué hay un enfermo al lado? ¿Qué el vecindario todo está que revienta con ésta empalagosa música? Y a ella, ¿qué?

No pido a la victrola que de dar vueltas al disco, ni las niñas se privan del placer de la danza con tenorios que no pierden ocasión en lucir sus habilidades en el fox, el tango, el pasillo o en el canto de *couplets*, bambucos o cualquiera otra canción de moda que hace suspirar a las niñas y enternecerse a la bondadosa

madre. Mientras, los panzocillos concluyen por caer de nariz en media sala y despiertan dando unos gritos de todos los diablos. Pero ¡no es éste motivo para que la victrola deje de funcionar.

—En seleccionar discos a mí nadie me gana, dice con cierto orgullo la señora de casa. ¿Quiéren oír *La montería*, *Palafox 22*, *Gigolette*, *Sufra*, *Carne de Cabaret*, *El tango del ensueño*, *Por un beso de ta boca* o qué desean los jóvenes? Escojan, que el repertorio es grande y para todos los gustos.

—Vuelva a poner el *Conde de Luxemburgo* en el *duo de los besos*; es el disco que más me encanta, contesta un mocito de voz aflautada.

Y la pieza se pone y se baila y se canta y se repite dos y más veces hasta que otro pide un nuevo disco. Y dejar de cantar a la vez que se baila? ¡Imposible!

GRATIS!

Folleto que describe algunos Grandes Misterios de Magia. Pídale, dando claramente su nombre y dirección completa. Si envía 20 centavos en moneda o en sellos de correo, todo se le enviará en sobre cerrado y certificado.

Sport Sales Agency
(DEPARTAMENTO D. C.)
No 6. Station H. :: Buffalo N. Y.

Qué la victrola toca el Conde de Luxemburgo? Allí va la canción por las felices parejas que no dan ese rato por nada en el mundo:

—Una prueba de amor.—*No señor, no señor.—Es un beso no más.—Donde vas? donde vas?...—Si me quieres a mí:—sólo a ti, sólo a ti.—Me darás un bebé.—Cállate, cállate.*

Que se pone el fox *Venga alegría?* Se canta:

—*Porque me gusta bailar—y mi novio se enteró—cuando me iba yo a casar—el infame me dejó—¡Ay! ¡Ay! ¡Ay! ¡Ay!*

Y ay! dice el pobre vecino que se queja de un fuerte dolor de barriga, mientras la victrola pasa y repasa discos sin punto de reposo.

¿Se trata del tango llamado *Sufra?*

Pues a cantarlo a todo pulmón:

—*Sufra!... y aguante y tenga paciencia—que con paciencia se gana el cielo:—traque saliva y hágase buches—que se le puede caer el pelo.—Sufra!... y aguante no importa,—sufra!... que es para su bien.*

Y aguantando y tragando saliva tenemos que estar los vecinos, armados de paciencia para soportar estos escándalos de todas las noches, hasta que la familia de la victrola pueda cambiar de casa.

Hasta entonces, estaremos tranquilos y repondremos nuestras largas noches de desvelos y de congojas.

BRADOMIN

La Cruz Roja suspende una acusación

En días pasados dimos cuenta de las irregularidades que se decía venían cometiendo algunos vecinos del Barrio México, a quienes se acusaba de haberse apropiado indebidamente de materiales de construcción que pertenecían a la Cruz Roja.

Con ese motivo la institución perjudicada entabló acusación contra los presuntos culpables a fin de que se esclarecieran los hechos y sentar las responsabilidades consiguientes, caso de resultar cierta la denuncia apuntada.

De los datos que arroja la sumaria se desprende que aquella no tiene fundamento, pues si bien es cierto que se emplearon en la construcción de algunos galiones materiales de la Cruz Roja, éstos fueron bien habidos por compra que los interesados le hicieron y de lo cual presentaron, ante el Alcalde instructor, los recibos correspondientes.

En vista de ello, la Cruz Roja resolvió suspender la acusación citada, habiéndolo pedido así en escrito que presentó ante aquella autoridad.

Pero las cosas no permanecerán en este estado, según se nos dijo ayer. Los acusados, que han sabido que los delatores ante la Cruz Roja de esos hechos, trataban de ocasionarles un perjuicio por intrigas locales, entablarán acusación por calumnia contra ellos.

Crema Bestoval

Es maravillosa
Limpia y pule todos los metales, mármoles, vidrio labrado, lava las tazas para excusados etc. y todas las joyas y prendas hechas con dichos metales.

De venta: Botica Francesa y otras farmacias, Ferreterías y Almacenes.

THE BESTOVALL Co.
514 Bay St., New York
Misael Jiménez M.
Representante

TACKHING LUNG y C.

GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

Un concurso para premiar la salud y belleza de los niños

Anteayer, a la una de la tarde, se reunieron en esta ciudad las señoras y caballeros siguientes con el propósito de organizar un concurso para premiar la salud y la belleza en los niños: doña Oliva de Núñez, doña Edith de Povedano, doña Lia Segreda de Quirós, Drs. don Francisco Cordeiro, don Roberto Quesada, y don Solón Núñez.

Este concurso será patrocinado por el Comité de las Olimpiadas y se llevará a cabo en diciembre próximo.

Muy plausible nos parece esta iniciativa de las estimables personas indicadas y no dudamos que será bien acogida por los padres de familia, enviando al concurso, una vez abierto, a sus niños que se hallen en condiciones de entrar en él.

Es este uno de los medios más recomendables para estimular la infancia y, sobre todo,

a los propios padres de familia, interesándolos en la conservación de la salud de sus hijos, es decir, de los futuros ciudadanos de la República que velarán por su grandeza y prosperidad, dando a su vez a la sociedad elementos sanos, de cuerpo y alma.

Ha sido ésta, desde tiempos inmemoriales, una costumbre implantada en todos los pueblos que verdaderamente se preocupan por su bienestar futuro, y por eso entre nosotros no debe pasar desapercibida esta magnífica idea que ahora se trata de llevar a la práctica y que esperamos se realice periódicamente, escogiendo para ello un día determinado del año que debe consagrarse al niño.

Felicitemos calurosamente a los organizadores de este concurso y les deseamos éxito completo en él.

VAMIANINE

Tabes, Avariosis, Enfermedades de la Piel

Nuevo producto científico ni tóxico ni venenoso a base de metales preciosos y plantas especiales

Psoriasis Eczema Ulceras Acné

Vamianine mata la avariosis e impide todas sus manifestaciones

OPINIÓN MEDICAL:
"Lo que queda desde ya demostrado es que, aun empleada sola en el curso de las manifestaciones primarias y secundarias de la avariosis, la Vamianine rinde resultados que jamás pudieron constatar hasta ahora los médicos que la aplican."
Dr. RAYNAUD,
Antiguo Médico Jefe de los Hospitales Militares de París

Establecimientos Chatelein, 2, rue de Valenciennes, París. - Agentes generales para Centro América: ANAXIMO CUBES & Co. -

Agente en Costa Rica:
E. De Mezerville

OBSEQUIOS DE NAVIDAD

que hace LA OPINION a sus lectores

¿Cómo puede Usted obtener su boleto?

1º Remitiendo al Sr. Administrador 100 cupones de los que seguirán publicándose todos los días en la tercera página (Letra A.) Por cada 100 de éstos cupones Ud. a vuelta de correo o personalmente en nuestras oficinas recibirá UN boleto.

2º Ordenando sus trabajos de imprenta a nuestros talleres. Por cada cuenta de veinte colones que usted cancele también tiene derecho a UN boleto.

3º Pagando por anticipado un trimestre de suscripción, que se servirá durante los meses de enero, febrero y marzo de 1925. Usted puede avisar por escrito o por teléfono (688) a la Administración, y se tomará nota de su nombre. A hacerse electivo el cobro de los tres meses se le enviarán DOS boletos. Puede hacer también uso del Cupón marcado en la letra B.

4º Firmando un contrato de anuncio para 1925, no menor de 1000 pulgadas y de acuerdo con nuestras tarifas. Una vez firmado el convenio se le darán TRES boletos.

5º Haciendo sus compras en LA MARINA de don Eduardo Castro Saborio y en la tienda LA GLORIA de don Santiago Crespo y Cia., o consumiendo el insuperable *Café Tres Montes*.

En todo paquete de *Café Tres Montes* va incluido un cupón especial: quince de esos cupones especiales se cambiarán en nuestras oficinas por UN boleto para la rifa de 140 regalos

Por cada colón que Ud. compre en *La Marina* le entregarán un ticket, y quince de esos tickets serán canjeados allí mismo por UN boleto del mencionado sorteo.

En *La Gloria* también recibirá usted UN boleto por cada compra de quince colones.

Como se peine, así permanece—usando Stacomb

Inalterable, sedoso, brillante y natural, mañana, tarde y noche.

un poquito de Stacomb lo volverá dúctil, sedoso y brillante. Stacomb domina el cabello más terco e inmanejable.

Las damas usan este admirable preparado para alisarse el cabello y conservar en perfecto orden los rizos, las ondulaciones y el cabello recortado.

Stacomb es una crema opalina, suave y agradable de usar. No mancha ni es grasienta. Puede obtenerse en tubos y pomos en todas las farmacias y perfumerías.

MANTIENE PEINADO EL CABELLO

Standard Laboratories, Inc.,
West 18th Street, New York, E. U. A.
Envíame Gratis una muestra de Stacomb.

Muestra Gratis

Nombre _____
Dirección _____
Ciudad y País _____

Apuntes sobre las ceremonias religiosas de los indigenas

III

mexicanos y mayas quiches

Los pueblos de aquellas remotísimas edades tuvieron relacionados sus conocimientos con los cuatro astros y a ellos se refieren los cuatro signos cronográficos a saber:

Acatl, el sol; Tecpatl, la estrella; Calli, la luna, y Tochtli, la tierra. De esta manera unieron en un solo sistema su cosmogonía, su teogonía, y su cronología, admirable combinación que siempre ha constituido el asombro de los sabios. La historia dice que terminadas las creaciones astronómicas, lo mismo que la teogonía, vino la creación del hombre que explicaban en una leyenda en la cual la tierra produce el primer par por la acción del dios del fuego, y esto dió origen al culto de este Dios Creador.

Pero aquellos indigenas que observaban la naturaleza y el firmamento, que seguían el curso de la luna, que admiraban la estrella de la tarde, «la Aphrodita de los helenos, que es una y dos, porque unas veces brilla en el occidente al comenzar la noche y otra época en el oriente poco antes de que el sol aparezca», tenían que concluir por reverenciar cuanto a su paso encontrarán, y en efecto, llegaron a divinizar el agua, las mieses, las yerbas, las montañas, la noche: creando asimismo dioses del comercio, del vino, de la caza, de los placeres, de las flores, en fin, todo cuanto existe y da lugar a un culto.

El fanatismo de las tribus fue grande como fue exagerado y odioso el de los tiempos de la zoolatría.

La clave de tan diversas ideas se encuentra, como ya se ha dicho, en el capricho o mejor, en el miedo. El miedo surgió entre aquellas razas de la idea que tenían acerca de los soles o Edades de que ya hicimos referencia, y que, según sabemos, terminaban cada 52 años. Cuando se terminaba el término del ciclo, que se consideraba fatídico, dada la destrucción de cuanto existía, ocurriría la gran fiesta secular.

En esta época se apoderaba del viejo pueblo de México una gran tristeza: se apagaba el fuego sagrado de los templos y los religiosos en sus conventos se entregaban a la oración. No se atrevían a encender lumbre en las casas: los vestidos estaban rotos: los muebles preciosos hechos pedazos, se despreciaban las cosas terrenas: las mujeres preñadas eran objeto de terror, se

les escondía la cara con una máscara de papel de pita, se les encerraba en almacenes de maíz, persuadida la multitud que en el momento de la gran catástrofe se cambiarían en tigres y se unirían a los genios maléficis para vengarse de la injusticia de los hombres».

«Empezaba la fiesta en la noche del último día complementario. Los sacerdotes tomaban las vestiduras de sus dioses, y, seguidos de un inmenso pueblo, iban en procesión a la montaña, dos horas distante de México. Llegados a su cúspide esperaban en silencio la media noche, hora en que las pléyades ocupaban el centro del cielo. Un pobre prisionero de guerra esperaba también, y cuando dichas estrellas pasaban por el meridiano, caía muerto el desgraciado, abierto el pecho por el cuchillo del gran sacerdote. En la herida abierta se colocaba el extremo del instrumento destinado a dar lumbre por frotación, con la madera inflamada se encendía una enorme hoguera en la cual se arrojaba el cadáver de la víctima. El populacho entonces daba aullidos de alegría, su gritería se repetía por aquellos que no habiendo podido seguir la procesión, estaban abocados en las azoteas de las casas, sobre los pericuetos y colinas del lago, esperando las primeras centellas de la hoguera que se advertían de casi todos los puntos del valle de México. Mensajeros con teas encendidas conducían nuevos fuegos de pueblo en pueblo, y los depositaban en los templos desde donde se distribuía a los habitantes.

«Redoblábase la algazara al aparecer el Sol en el horizonte, y entonces la procesión emprendía su vuelta hacia la ciudad, y el pueblo creía ver a los dioses ocupar de nuevo sus santuarios: las mujeres salían de su prisión: se ponía la gente vestidos nuevos, y los 13 días siguientes se invertían en limpiar los templos, y renovar todo lo que era de uso doméstico».

La religión de los antiguos pueblos de Anahuac ofreció una marcada tendencia hacia la unidad, dice el sabio Orozco y Berra y se reconocía un dios principal, al cual estaban como subordinados los demás.

En tiempos de guerra los dioses de las razas vencidas eran llevados al templo mayor

de México, en donde se les hacía altar y rendía adoración. Con el tiempo estos númenes se convertían en dioses nacionales y, ésto, dice el autor citado, explica en parte la abigarrada mezcla en las leyendas mitológicas.

Tuvieron los mexicanos sus misterios y su Kábala.

La ciencia fué siempre reservada para la clase sacerdotal. En los estudios esotéricos estaban comprendidas la Astrología, y la adivinación.

Los astrónomos reconocían algunas constelaciones. Siempre les cautivó la estrella Aldebarán, y el grupo de las Híadas, en el Toro.

Las tres estrellas del cinturón de Orión eran conocidas y las tenían por buen agüero. En los templos estas estrellas estaban simbolizadas en una esfera, y recordaban la ceremonia cíclica de que dimos ligera reseña.

Pintaban las estrellas de la Bocina—la Osa Menor—con una S, y les decían *Sillaxuncuilli* por su parecido con cierta clase de pan que llamaron *xuncuilli*.

La constelación zodiacal del Escorpión era conocida por Cootl—Alacrán—o sea el mismo nombre que hoy recibe.

Los cometas fueron siempre tomados como pronósticos de

muerte, guerra, calamidad o rey.

El planeta Venus tenía por nombre Citlalatoná, la estrella de claridad.

El afamado y milagroso Quelzalcoatl, [dios del aire, cuyo nombre significa el gemelo hermoso, pero también serpiente de plumas verdes, tuvo por símbolo la serpiente (de origen oriental), y que fué el más misterioso de la mitología mexicana, se convirtió en esa estrella, que estaba pintada en el templo sobre una columna, ante la cual se llevaban a efecto los sacrificios humanos.

Los astrónomos conocían los movimientos de Venus, pues consignaron que su aparición se reallzaba [cada 260 días.

En cuanto al Sol lo representaron con varios círculos concéntricos, divididos en ocho partes, con unas aspas triangulares, por medio de lo cual indicaban sus movimientos aparentes y división del tiempo.

En el Calendario se le presenta por medio de un rostro, con una gran lengua que significa la luz.

Conocieron los puntos solsticiales y equinocciales, así como el valor del año tropical.

Los eclipses fueron representados en sus jeroglíficos. La luz del sol era propia, la de la luna declinaba con sus fases.

JORGE CARDONA

UNITED FRUIT CO.

Servicio de Vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón; llegando los días Jueves en la mañana, y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje como de venida en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores SAN GIL SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, «CAVINA y CAMITO de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los señores Sasso y Pirie Sues. Sub-agentes en San José.

M. M. Marsh
Administrador

San José, Nov. 14 de 1924

¿Cómo se Siente Usted Después de Comer?



¿Es usted de los dichosos que comen sin recelo y digieren sin sentir? De los que gustan sus alimentos sin el temor de que les hagan daño? (O es usted de los que se sientan a la mesa como quien trata de resolver un problema, para quienes cada comida es un sufrimiento?)

LÍBRESE DE LA DISPEPSIA

El Remedio de "Munyon" para la Dispepsia corrige la pesadez del estómago, las acedías, palpitaciones del corazón, ventosidad, eructos, sordedad de la lengua, y le vigoriza el órgano digestivo.

Los Remedios de Munyon se venden en todas las farmacias.

Solicite nuestro folleto, Guía de la Salud a su farmacéutico o a nosotros directamente.

MUNYON'S H. H. REMEDY COMPANY, Scranton, Pa., E. U. A.

Distribuidores generales:

ARTHUR SAVAGE & Co. Ltd.

VALDA

UN RESFRIADO MAL CUIDADO es una puerta abierta a todas las ENFERMEDADES de la GARGANTA, de los BRONQUIOS y de los PULMONES

¡NO DESCUIDE V. JAMAS UN CONSTIPADO! PUEDE V. CURARLO en pocos días, radicalmente y a poco coste con el empleo de las

PASTILLAS VALDA
ANTISÉPTICAS

Pero, sobre todo, no emplee V. sino las
VERDADERAS PASTILLAS VALDA
las que se venden sólo en CAJAS con el nombre

VALDA
en la tapa.

SE VENDEN en todas las farmacias y droguerías

VALDA

Revista teatral donde desfilan personajes políticos

El compañero de labores periodísticas don José Ramón Gutiérrez acaba de escribir una preciosa revista teatral intitulada «Actualidades» la cual fué estrenada antenoche en el Teatro Adela por la familia Frégoli Vargas en colaboración con la Estrellita.

Los diferentes cuadros, donde desfilan nuestros políticos, los comerciantes con el cierre dominical, el detalle escolar, etc., son de mucho gusto artístico y están llenos de una sátira fina y de buen gusto.

Por ejemplo, en un cuadro aparece un sujeto diciendo que trae al Congreso en una canasta. Un tercero lo interroga y el supuesto vendedor saca un chile asegurando que ese es el Presidente, muestra un

zapayo y asegura que es don León Fernández, enseña una lechuga y dice que es don Alberto, siempre fresco; presenta un rábano y afirma que es el cura Volio a, quien lo tomaron por las hojas, ofrece un tomate y dice que es don León Cortés, para contrarrestar los efectos del chile, y así sucesivamente hasta presentar una anona y decir que tiene parecido con Casorla

Y sobre las verduras lleva una cucaracha sin que acertemos a explicarnos el significado. ¿Qué querrá decir eso?

También desfila la prensa del país.

Felicitemos al señor Gutiérrez por el buen éxito obtenido en el estreno de su revista teatral.

En la Librería Española de María V. de Lines

encontrará Ud. preciosos arbolitos de Noche Buena, bombitas y adornos para los mismos, cochecitos para muñecas, troles y triciclos para niños, juguetes de cuerda, muñecas para tocador, bibelots y bebés de porcelana, de últimos estilos.

Visite hoy mismo nuestra casa y se convencerá de lo variado del surtido y de lo reducido de sus precios

Ya está a la venta el Almanaque María V. de Lines para 1925, conforme al meridiano de San José

EL KIPSOL

Preserva y Cura

CATARRO
a la **CABEZA**
GRIPE
TOS

DOSIS
2 a 7 Píldoras al día.
1 Píldora cada hora.

BLANCAARD, 64, Rue de La Rochefoucauld, PARIS
EN TODAS FARMACIAS

Urodonal limpia el riñon

lava el higado y las articulaciones; disuelve el ácido úrico, activa la nutrición y oxida las grasas.



OPINIÓN MEDICAL:

« En donde quiera que exista, el ácido úrico no puede luchar contra este energético disolvente y movilizador, el Urodonal, quien lo echa de todos lados, de las fibras mucosulares de las paredes digestivas que entorpece, como de las tónicas vasculares donde se incrusta; del dermis que empasta así como de los alvéolos pulmonares y de los elementos nerviosos que impregna... De lo que resalta la multiplicidad de los efectos bienhechores del lavaje del organismo que, por sí solo, resume y concreta tantas indicaciones terapéuticas. Que se le haya podido poner en duda antaño es enojoso; no parece ya posible, en nuestra época, discutirlo y desconocer su valor. »

Dr. BETTOUX.

de la Facultad de Medicina de Montpellier.

Establecimientos Chistolat, 2, rue de Valenciennes, Paris. — Agentes generales para

Castro Arriba: ARMANDO GARCIA & Co.

Agente exclusivo en Costa Rica: E. DE MEZERVILLE

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA:—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.

—Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.

—No menos de tres inserciones.

—PAGO ANTICIPADO.

Tractor Forson Se desea comprar uno de segunda mano y en buen estado.—Dirigirse a esta Administración.

Papel Satinado Varias clases. De venta en Litografía Minerva.

Cacao en Grano De 1ª calidad. Depósito permanente. Enseguída de Librería Güell. Calle tranvía Pacífico

Baneros Buena oportunidad para siembra de banana. Se ofrece en arrendamiento excelentes tierras de montaña habilitadas de tranvías y a proximidad de ferrocarril en el Atlántico.—Para más detalles dirigirse al apartado de correos 774.

Se alquila Una casa 100 varas al norte del Liceo de Costa Rica.—Entenderse con doña Juana Carazo v. de García en la misma. P. D. 7-v.

De ocasión Se vende en Aranjuez una pulpería con toda la propiedad.—Punto céntrico inmejorable y un piano Marca Alemán de cola.—Entenderse con su dueño Santiago Sabatino.—D-D-7-v.—

Apartamento o casa pequeña se solicita para matrimonio sin hijos.—Ofertas al Apartado 871.—D-H-N-O.

Filatelistas tengo muy buenos sellos para cambio y venta. Compro en cualquier cantidad de Centro América. Teléfono 654—Ap. 57 Barrio de Otoya. Frente a la Legación de México.

Trapiche horizontal Se vende uno para 8 caballos de fuerza, marca Gordon.—Entenderse con C. de Mezerville en la Imprenta Minerva.

Anillos de puros Surtido muy variado.—De venta en la Litografía Minerva.

Economico Se alquila una casa de la Iglesia del Carmen 200 varas al norte y 50 al sur con o sin muebles.—Informes en esta Administración.—

Vendo cinco mil cuchillas para ruedas del famoso colpachí amarillo, a setenta céntimos. Y mil tablas de cedro amargo. Innocente Hidalgo. Villa Quesada.

Espectáculos en los diferentes teatros de San José

MODERNO
Miércoles 3 de Diciembre

A las 7 p.m.
Por última vez el drama emocionante

Los Dos SARGENTOS

A las 8.30 p.m.
Répise de la cinta sensacional

UNA MUJER CON CUATRO CARAS

por Betty Compson y la gran revista que tiene la exhibición de vaqueros del Oeste en Londres domando potros y toros salvajes

Mañana Hoot Gibson en el **VAQUERO ERRANTE**

Teatro Nacional
Jueves Elegantes - Dedicado a las Damas
Jueves 4 de Diciembre
Compañía de Comedias Españolas
— **DIAZ PERDIGUERO** —
Extraordinaria función para estreno de la graciosa y sensacional obra última del gran **Cineros Rivas**
Titulada
— **La Jaula de la Leona** —
Ultima obra de grandioso éxito en el Teatro Español de Madrid

ADELA
Miércoles 3 de Diciembre

Sólo una función
A las 7 p.m.
Continuación de la serie emocionante de Eddie Polo

EL CAPITAN KIDD

Mañana a petición de numerosas familias se pondrá otra vez en escena la famosa revista Nacional

Actualidades

DOMINGO
LA PRINCESA DEL DOLLAR

AMERICA
Miércoles 3 de Diciembre

Presentación de la preciosa obra de Perez Galdós titulada

MARIANELA

Obra de resonante éxito

Mañana Jueves de gala en el **TEATRO NACIONAL**

La Jaula de la Leona

VARIEDADES
Miércoles 3 de Diciembre

A las 7

ORDINARIA

EL CAPITAN KIDD

Episodios 7 — 8 — 9

A las 8.30 p.m.

LOS TAMBORES DEL DESTINO

Programa siempre nuevo

La tienda mil colores
Chiste

Un cliente le dice a Yankelewitz:

—Parece que la moda cambiará este año; verdad?

—Sí—contesta Yankelewitz

—Y cómo serán los trajes de verano?

—Todos al contado.

Gacetillas de los Teatros

Teatro Nacional
jueves de gala en honor del bello sexo josefino

La notable Compañía de drama y comedia que con éxito tan resonante actúa en el Teatro América, ha dispuesto ofrecer al bello sexo de esta capital una función de gala que hará época en los anales artísticos de Costa Rica.

La obra escogida para este gran festival del arte, que será al propio tiempo una distinguida soirée social, es la grandiosa obra de Linares Rivas, titulada *La jaula de la Leona*, verdadera obra cumbre del teatro contemporáneo, aplaudida por todos los públicos del mundo, como sólo se aplauden las producciones directas, ante las cuales la crítica más exigente bate palmas y rinde todo el homenaje de su admiración.

El Teatro Nacional vestirá mañana sus mejores galas, y será digno templo de esta brillante compañía que ha sabido justificar la fama de que viene precedida.

Para esta noche, se anuncia el estreno en el América, de la preciosa obra del inmortal don Benito Pérez Galdós, titulada *Marianela*.

Estará abierto todas las noches de 7 a 9

Ya lo saben nuestros lectores: todas las noches del presente mes, de 7 a 9, estará abierto el Chic de París, la tienda de moda cuyo único empeño es dejar satisfecho a todos y a cada uno de sus clientes.

molesto con el cambio de lugar de ejecutar los conciertos pues alegan que deben seguir siendo en la Jefatura y no en un terreno de la compañía de Ferro Carri, que el señor presidente Municipal tiene arrendado para evitar le pongan competencia fuerte su negocio. Tene nota el señor Gobernador

LITOGRAFIA
MINERVA
Se encarga de toda clase de trabajos especialmente de etiquetas

La próxima Conferencia sobre carreteras que se reunirá en Buenos Aires

Datos que suministra el Gobierno de Costa Rica acerca de nuestros caminos

El año próximo debe reunirse en Buenos Aires, República Argentina, la Conferencia sobre carreteras, acordada en la quinta conferencia de Estados Americanos que se reunió en Santiago de Chile el año pasado. Con este motivo el gobierno ha recibido una excitativa del Consejo Central Ejecutivo de la Alta Comisión Interamericana, encargado de hacer que se lleven a la práctica las resoluciones tomadas en las Conferencias Panamericanas citadas, para que envíe, antes de diciembre próximo, un informe detallado acerca de nuestras carreteras, de acuerdo con el cuestionario que al efecto se adjunta.

La Dirección General de Caminos, de acuerdo con los deseos de la Secretaría de Fomento, envió a este despacho el informe respectivo que debe servir de base al que a su vez tiene que enviarse a la Conferencia de Carreteras de Buenos Aires.

De los datos suministrados por aquel departamento tomamos los siguientes, cuya importancia es indiscutible sobre todo por tratarse de este importante problema de las carreteras que han sido la pre-

ocupación de los costarricenses sin que hasta la fecha hayan logrado llenar sus justas aspiraciones de tener buenas vías de comunicación que contribuyan al fomento de la agricultura nacional.

La longitud total de carreteras abiertas en el país es de 1665 kilómetros; de los cuales corresponden 132 kilómetros a las carreteras en estado natural; 1439 kilómetros a carreteras construidas en tierra y 95 kilómetros a carreteras mejoradas con macadam, que es el único pavimento empleado en el país.

El promedio de costo por kilómetro se calcula en... C 8000.00 en carreteras de tierra y C 15 000.00 en las de macadam.

Al referirse a la conservación de los caminos, que está a cargo de las Municipalidades, acusa a éstas de haberlos descuidado por completo, limitándose a enviar una o dos cuadrillas de peones a reparar un camino que se encuentra casi perdido.

El año próximo pasado se gastó en atender las carreteras existentes y en la construcción de nuevas, incluyendo las alcantarillas y puentes, la suma de C 335,129.68,

MODERNO
El Moderno estará de gala mañana con el estreno de otra cinta colosal del celebrado actor cómico dramático Hoot Gibson

Nadie podrá arrebatar la gloria a Hoot Gibson, entre las resplandecientes estrellas de la pantalla, como el jinete más experto y atrevido. Y en ninguna película son tan manifiestas esas cualidades suyas, como la que se estrenará mañana, Jueves de Moda en el Teatro Moderno.

El Vaquero Errante gustará tanto como De Mala Suerte y De Vaquero a Millonario. Es un dramita bien combinado con admirables carreras de caballos en las cuales Hoot Gibson tiene que correr sobre un indómito potro estando él narcotizado por sus enemigos...

Esta noche se repite el drama sensacional de carácter policiaco Una mujer con cuatro caras por Betty Compson y la gran Revista que se estrenó el domingo con la sensacional exhibición de vaqueros del Oeste en Londres, domando potros y toros salvajes.

En el Adela se tendrá sólo una tanda con la continuación de los episodios de Eddie Polo. El Capitan Kidd.

Lea La Opinión

¡OIGA!
NESESITA Ud. reparar su cocina, motor, instalación de luz, etc., etc. llame al nuevo Taller Eléctrico.
Calle del Tranvía al Pacífico.
Teléfono 539 R.
JUAN R. AGUÑA CASTRO
Electricista Montador

CACAO MOLIDO Q. H.
- SUPERIOR CALIDAD -
Fábrica situada 50 varas al Este Botica La Dolorosa
Se tuesta café ajeno garantizando trabajo

De nuestros corresponsales

Sierra de Abangares
Partida de foot ball

El domingo 23 se jugó una partida de foot ball, dedicado a don Alfredo Garrido y Sr. entre dos «teams» bien disciplinados. Triunfaron los azules por 4 goals contra 3 de los rojos. Una vez terminada la partida, fueron obsequiados por el señor Garrido, con refrescos, tostes y confitures. Mis parabienes para este grupo de jóvenes deportistas.

Corresponsal

Turrialba

Turrialba 1 de Diciembre de 1924

Señor Director de la Opinión San José

El pueblo de Turrialba se encuentra de plácemes con la asistencia a las sesiones municipales del regidor señor don Mariano Cortés, persona que honra el delicado cargo que desempeña y representante fiel de la voluntad del pueblo. Si debemos lamentar que el señor Jefe Político y el Señor Presidente Municipal, quizás por diferencias de color políticas, traten de hacer presión en varias de sus sanas mociones tendientes a que los gastos que se hagan sean duraderos

y estables. Además creemos que el señor Político no procede bien, como procedió el miércoles 26 del pasado mes, instando al regidor Allen para que se sostenga en un acuerdo, que por no esperar el informe de un perito, subsanaría por un momento una dificultad, siendo más tarde un perjuicio para los mismos vecinos por tener que renovar el trabajo. Felicitamos al regidor Bonilla por su correcto proceder en dicha sesión en la que apesar de su íntima amistad con el señor Presidente, apartó todo interés partidista y acuercó la moción del regidor Cortés, siendo muy notorio el mal disimulado disgusto del señor Allen, quien en tiempo anterior y con sólo la asistencia del señor Bonilla, él era la Municipalidad, «sus palabras eran acuerdos». Ahora si esperamos una labor sana y de progreso de los señores Municipales, pues en tan pocos días, ya se inicia la terminación del mercado, negocio que actualmente lo explota un particular.

La peste de sarampion que azota esta villa está causando víctimas; pues no pasa día sin que se registren al menos dos defunciones.
La mayor parte del vecindario de esta villa se encuentra